
пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!

V

Заводской вычислительный
вычислительный цента создается при производ- 
объединении «Сибкабель». Его помещения рас-

Новый
ствеином ооъединении «сиокаоель». Его помещения рас
положатся в новом корпусе объединения, стены которо
го уже поднялись на ул. Пушкина. Вычислительный 
центр станет хорошим помощником отделу АСУ предпри
ятия, которому в связи с переходом на самофинансиро
вание предстоит многое сделать для детального анализа 
и планирования производства. Основной базой вычисли
тельного центра станет вычислительная машина СМ-1.600, 
которая будет установлена на заводе вместо старой 
— «Минск^32».

Новый вычислительный центр начнет действовать к 
концу первого квартала следующего года.

П. СВЕТЛАНОВА.

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
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ОРГАН томского ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ На полтовны молока больше прошлогоднего надоили 
от каждой своей подопечной коровы доярки Новоселов- 
ского отделения совхоза «Новоселовский».
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К в а р т и р а  
к двухтысачному
О  плане социального развития района 
размышляет председатель Октябрьского 

райисполкома

•  Цель--комплексная >астройка
•  Хо1Яин или не хозяин труженик у 
себя в микрорайоне?
•  Новосел выбирает себе квартиру
•  Почему не думают о многодетных 
семьях проектировщики.-»

На учете по улучшению 
жилищных условий в Ок
тябрьском районе более 14 
тысяч человек, или каждый 
10-й житель. В их числе 
— около полутора тысяч 
семей, проживающих в вет
хом и аварийном жилье.

Пути решения жилищной 
птюблемы в начале года мы 
обсудили в каждом трудо
вом коллективе, а на второй 
сессии райсовета депутаты 
приняли выработанную в хо
де обсуждения комплексную 
программу строительства 
жилья и объектов соцкульт
быта до 2000 года. Преду
смотрено за 13 лет только 
за счет средств и силами 
трудовых коллективов по
строить 1,8 миллиона квад
ратных метров жилья, со
здать микрорайоны с раз
витой социальной инфра
структурой, укрепить мате
риально - техническую ба
зу коммунальных служб.

Реализовать все это воз
можно при условии заинте
ресованного участия в строи
тельстве жилья каждого 
трудового коллектива, каж
дого жителя. И в этом ис
полком видит свою главную 
задачу. До конца года в рай
оне будет введено в строй 
153 тысячи квадратных мет
ров жилья, или в 2 раза 
больше, чем в прошлом го
ду, причем четверть всего 
жилья — хозяйственным 
способом.

В строительстве хозспосо
бом участвуют 60 коллекти
вов. Цифра, на первый 
взгляд, значительная, но нас 
она не радует. Задача в 
том, _ чтобы довести объемы 
строительства жилья хоз
способом до 35 — 40 тысяч 
квадратных метров в год.

Интересная практика 
строительства складывается 
на подшипниковом и комби
кормовом заводах, заводе 
строительных материалов и 
изделий, в «Госкомнефтелро- 
дукте». Почин этих коллек
тивов ценен тем, что здесь 
каждый будущий новосел 
принимает непосредственное 
участие в рождении дома. 
Причем работает в основ
ном в свое свободное вре
мя. Люди довольны такой 
практикой: ведь они ра
ботают на себя.

Но остается необходимой 
и помощь подрядным орга
низациям. Только в этом го
ду на объектах Главтомск- 
строя трудящиеся района 
отработали 15 тысяч чело
веко-дней. Мы стараемся, 
чтобы помощь строителях! не 
была формальной, и совер
шенствуем формы участия. 
Раньше привлекали все без 
исключения трудовые кол
лективы, а  результат был 
минимальный. В этом году 
пошли по другому пути; по
лучает коллектив жилье в 
строящемся доме, ему и по
могать строителям, причем 
спрос идет не за количество 
людей, направленных на 
стройку, а за качество и ко
личество отделанных квар
тир.

В районе сложилась прак
тика привлечения к строи
тельству всех семей, про
живающих в ветхих и ава
рийных домах. На сегод
няшний день 61 квартиро
съемщик из расселяемых 
домов уже отработал на

строящихся объектах в об
щей сумме более 1.800 че
ловеко-дней. ' По решению 
исполкома среди них орга
низовано соревнование. Те, 
кто добивается нанлучших 
результатов, получают право 
выбора квартиры, причем 
итоги подводят сами жиль
цы. Лучшими по этому году 
признаны семьи Дубодело
вых и Чернышовых из рас
селенного дома по ул. Пуш
кина, 48/3. Право выбора 
получили 9 семей из 30, 
проживающих по ул. Маку- 
шина, 14-а. Сейчас на от
делке дома в микрорайоне 
«Солнечный» ударно тру
дятся семьи Соколовых, Со
рокиных.

Но далеко не везде дела 
обстоят так хорошо. Трево
жит нас то, что на ряде 
предприятий района даже 
не пытаются решать жи
лищную проблему силами 
своих коллективов. В их 
числе горпромторг, спичфаб- 
рика «Сибирь», медицин
ские учреждения, СПК по 
торговой технике. Крайне 
медленно развивают жилищ
ное строительство в объеди
нении «Сибкабель», на гор- 
молзаводе, в ТомНИИВсе.

Недостаточно пока, трудо
вые коллективы занимают
ся и строительством коопе
ративного жилья, в том чис
ле на долевых началах си
лами нескольких предприя
тий. Отчасти это связано с 
тем, что до сих пор горис
полком не принял решения 

. по индивидуальному строи^ 
тельству, хотя областной 
Совет на сессии определил 
конкретное задание уже на 
1988 год.

Решая задачу обеспечения 
к 2000 году каждой семьи 
отдельной квартирой, депу
таты райсовета понимают, 
что в равной мере требуется 
решение и вопросов комп
лексности застройки микро
районов. Тем более что ре
зультаты у нас неутеши
тельны. Обеспеченность шко
лами в районе составляет 54 
процента, детскими до
школьными учреждениями 
— 53, торговыми площадя
ми — 52, предприятиями 
службы быта — 45 процен
тов.

Не удалось нам пока в 
полной мере решить задачу 
объединения средств и ре
сурсов трудовых коллекти
вов на создание объектов 
соцкультбыта в микрорайо
нах. Хотя примеры положи
тельные есть: это спорт
комплекс «Кедр», магазин 
«Овощи» по ул. Ивановско
го, реконструкция и строи
тельство дорог, внутриквар
тальное благоустройство. 
Думаю, результат нашей ра
боты будет значительнее, ес
ли исполком областного Со
вета узаконит право пред
приятий отчислять опреде
ленный процент от прибыли 
в районный бюджет для ре
шения вопросов социального 
развития территорий. Кста
ти, такое предложение вы
сказали сами директора в 
ходе обсуждения проекта 
плана района на 1988 год.

Что касается комплексно
сти застройки микрорайонов, 
то в последнее время есть 
изменения к лучшему. Улуч
шается положение с объек-

(Окончание на 2-й стр.).

ДОМ
РАДОСТЕЙ
Так можно назвать еще 

одну социальную ново
стройку, которая откроет 
двери в Аснне. Ее стои
мость — миллион рублей, 
и построена ,она ускорен
ным методом — за 12 
месяцев.

Чтобы этот объект был 
сдан к концу года, поста
рались все: и строите
ли, — трест «Томскжил- 
строй», и сами бытовики
— облбытуправление и 
Аснновское РПУ, и пар
тийные и советские орга
ны этого города. С боль
шим напряжением рабо
тал коллектив ПМК-57, 
возглавляемый Ю. А. 
Якимчуком, и особенно 
бригада А. А. Малыхина.

Трехэтажное здание но
вого* Домабьпа построено 
по удачному проекту, с ис
пользованием совремея- 
ных строительных мате
риалов, а , кроме то
го, размещено на вид
ном месте — в центре 
города, что также нема
ловажно для удобств го
рожан.

Различные службы разме
стятся в новом Дом» быта: 
паринмахерская, - мастер
ская ,по пошиву и ремонту 
обуви, химчистка и другие, 
а кроме того, здесь будут 
оказываться услуги, кото
рых прежде не было: ювет 
лирные, изготовление и ре
монт трикотажных изде
лий, стирка в прачечной 
самообслуживания. iB об
щей сложности, Дом быта 
рассчитан на объем услуг 
в 700 тысяч рублей.

Будут перепрофилирова
ны и освободившиеся По
мещения. В одном из них
— здании «Салона красо
ты» — разместится фотогра
фия по изготовлению цвет
ных снимков.

М. ПАВЛОВА.

Первое
международное

в  Томске родилось пер
вое международное объе
динение нашей страны, 
созданное за Уралом.
«Родители» этого совет- 
ско - болгарского произ
водственного коллектива
— научно - технический 
комплекс «Институт оп
тики атмосферы» Сибир
ского отделения АН СССР 
и — с болгарской сторо
ны — объединенные за
воды «Оптики и новые 
технологии» и Институт 
электроники Болгарской 
академии, наук. Новое 
объединение получило 
название «Зонд».

Объединение организова
но для ускорения разра
ботки и серийного произ
водства лазерных систе|л 
зондирования атмосферы, 
океана и земной поверхно
сти, а также лазерного га- 
зоанализа. Именно эти ра
боты предусмотрены ком
плексной программой науч
но - технического прогрес
са стран СЭВ «Создание и 
внедрение лазерной техни
ки и технологии».

Д. ИВАНОВ.

И это тот коллектив, ко
торый в прошлом году замы
кал в Колпашевском районе 
сводку по продуктивности 
стада. А сейчас вот такое 
ускорение.

В очередной «день живот
новода» доярки, скотники,' 
слесари собрались на тор
жество в центре общест
венно-политической работы 
фермы. Здесь зажглась 
разноцветными огнями ново
годняя елка. Коллектив фер
мы досрочно справился с го
довыми обязательствами, по
лучив от каждо'й коровы бо
лее 3.000 килограммов мо
лока. С трудовой победой 
животноводов пришли по
здравить представители ад

министрации и партийного 
комитета хозяйства, члены 
исполкома Новоселовского 
сельского Совета народных 
депутатов и совхозные само
деятельные артисты. За 
праздничным столом труже
ники фермы определили для 
себя рубежи на будущий год. 
Их обязательстве# — надоить 
от коровы по 3.210 килограм
мов молока. Еще более на
пряженную программу для 
себя наметили лидеры со-, 
циалистического соревнова
ния коммунист партгрупорг 
фермы Н. А. Новикова и 
А. А. Шуматова.

Самое многочисленное мо
лочное стадо в Колпашевском

ркйоне') содержится nai фермах 
совхозов «Чажемтовский» 
и «Новоселовский». Живот
новоды их соревнуются меж
ду собой. Соперники достой
ны друг друга, и в нынеш
нем году с завидным упор
ством берут одну высоту за 
Другой. Труженики ферм 
совхоза «Чажемтовский», то
же намного раньше кален
дарных сроков встретили Но
вый год. Наилучших ре
зультатов добился коллек
тив Чажемтовского жи
вотноводческого комплекса, 
и огни на новогодней елке 
там зажгла мастер машинно
го доения А. Ф. Дьячкова. 
Она стала первой за всю ис
торию существования совхо
за дояркой-четырехтысяч- 
ницей.

Н. АФАНАСЬЕВА.
Колпашевский район.

области с большой обидой 
на администрацию сонхо;за 
«Авангард» пишет учитель
ница Р> С. Романова. При
езжала она на похороны 
матери, но в Парабель из 
Томска вылететь не смогла 
по вине дежурной секции 
jNb 1 т. П. Прозоровой. «Вто
рая беда — случай с до

ской районе, но решили пе
реехать в село Никольское 
Кривошеикского района на 
родину мужа. Директор сов
хоза «Приобский» В. А. 
Бобров взял на работу пе
реводом, выдал отношение 
нй квартиру в новом доме. 
Мы жили в сарае, помогая 
строителям. Отделку прове
ли своим материалом. И 
вдруг началась волокита. 
Нам предложили переехать 
в худшую квартиру. Мы от
казались, и тогда нас обви
нили в «самовольном вселе
нии». Районная прокуратура 
решила выселить. Крайне 
возмущены таким поведени
ем руководителя...».

Ряд писем посвящен воп
росам экономии, бережливо
сти, читатели резко высту-

С начала декабря редакция получила более 800 писем и пают против бесхозяйствен- - г  г  J ности, высказывают предло-около 500 ответов на выступления газеты И неопубликованные жения. А. мировскнй, на- 
ПИСЬМа пример, призывает посмот

реть хозяйским взглядом на 
переработку куриного мя

те минувшей недели нема- черью. Закончив госунивер- са. «В Латвии из куриных«Впервые обращаюсь в 
газету, — пишет Т. Баян
дина (Манойленко) из Тогу- 
ра Колпашевского района,

чтобы сердечно поблаго- бу нашего поселка Майска,
дарить партию и правитель
ство в лице тов. М. С. Гор- 
. бачева.

У меня до сих пор в па
мяти родные, которых про- метны везде, а у нас стало
вожала на фронт. Двое по 
гибли, трое (отец и два бра
та) вернулись инвалидами

ло таких писем из села. ситет, она была распределе- шеек, лапок делают паштет 
Побудили написать в га- на в Базой Кожевниковско- для собак, используют на 

зету боль и тревога засудь- го района учителем русско- откорме птиц. У нас же на
го языка и литературы, центральном рынке часто 
Квартиру дали с большими слышишь безответные прось- 
недоделками. В ней тоуго- бы о печени, почках и ду- 
рали, то замерзали даже в маешь; «Неужели нет дело- 
октябре. Наконец печь пере- вых людей?». О «дневных 
дожили, а котел не утепли- прожекторах» пишет А. К. 
ли. хотя я говорила завхозу Виткова с улицы Ф. Мюн- 
Н. Д. Кантаеву. 22 ноября нихэ' 7. О сборе вторсырья.

что затерялся в лесах Кар- 
гасокского района, — сооб
щает Н. М. Прудняк. — Ре
зультаты перестройки за-

даже хуже. В плачевном со
стоянии фермы, маслозавод.
Директоров меняют каждый котёл взорвался, разнесло и металлических банок, ме

на’ костылях и умерли со- год, а что толку? Нужен хо- печь, вылетели окна. Дочь таллолома просит позабо-
роший, думающий, понимаю- чудом осталась живой, хо- тяться Ц. Н. Юсев, член
щий руководитель, чтобы тя получила ожоги и трав- КПСС с 1932 года. В. И.

му. Она вынуждена поки- Афонин возмущается.
всем не старыми.

Верится, что Коммунисти
ческая партия, весь совет
ский народ, люди всей Зем
ли добьются прочного мира, 
и дети, внуки наши никог
да не увидят ужасов вой
ны...».

Все крепче в почте голос сад. Нет в поселке врача, 
гражданина, отабоченного Но хочется верить, что судь- 
решением проблем, выдви- ба Майска будет в надеж- 
нутых курсом на перестрой- ных руках...», 
ку всех сфер жизни. В поч- Из СеверОчКазахстанской

поднять людей.
НужнО' подумать о людях. 

Ведь в клубе можно сидеть 
только в теплой одежде по
лярника и шапке. Школа 
разваливается. Нужен дет-

что
путь село. Можно ли так без- до сих пор не теплоизолиро- 
душно относиться к молодым вана магистраль возле до- 
специалистам!». мов по улице Мичурина, 63,

„  _ . „  ,  _____ 65... С. И. Уртамова пред-
«Вряд ли вы опубликуете Томскому нефтехи-

наше письмо, — начинают мическому комбинату нала- 
супруги Шадрины, — но дить выпуск красивых, креп- 
молчать не можем. Имели ких лопат, инструментов для 
трехкомнатную благоустро- игр детей... 
енную квартиру в Шегар- Отдел писем.

Пребывание 
в Томске

с  23 по 27 декабря в 
Томской области находился 
министр жилищно - комму
нального хозяйства РСФСР 
т. Попов В. И. В. И. Попов 
ознакомился с работой ком
мунального хозяйства и бла
гоустройства областного 
центра, городов Колпашево, 
Асино, Ленинского района 
г. Томска, системы водо
снабжения, рассмотрел проб
лемы газификации населен
ных пунктов области, - а 
также состояние противо
оползневых работ в районе 
Лагерного сада.

Были также рассмотрены 
перопективы развития ком
мунального хозяйства обла
сти, улучшения технической 
оонащенности его предприя
тий, перехода на современ- 
(ные формы организации 
труда и обслуживания насе
ления, связь с наукой.

В коллективах коммуналь
ного хозяйства состоялись 
встречи с рабочими и спе
циалистами, на которых об
суждались вопросы социаль
ного развития, подготовки к 
переходу на новые условия 
работы отрасли. По рассмот
ренным вопросам приняты 
соответствующие решения. ;

В поездках и рассмотре
нии вопросов приняли уча
стие первый секретарь Том
ского обкома КПСС В. И. 
Зоркальцев,, председатель 
облисполкома А. Е. Высоц
кий, секретарь обкома пар
тии А. А. Поморов, заме
ститель председателя облис
полкома А. И. Малик.

Фабрика мяса. Вторая очередь 30 декабря. 11 часов 00 минут

Миллион с «хвостикоои»
Вопреки «году дракона» 

внимание томичей в наступа
ющем 1988-м будет сосредо
точено на свинокомплексе, хо
тя до «года свиньи» еще да
леко. Однако для того, что
бы построить фабрику мя
са, гороскопы не нужны. 
Единственное, что требуется, 
— хорошая работа. И в по
мощь строителям — висо
косный год, он, как извест
но, на одни сутки больше 
остальных. А здесь, настрой- 
площадке, не только сутки— 
часы и минуты решают мно
гое.

Что ж, природа нам в по
мощь. а сами строители? 
Они выполнили обещание — 
освоили миллион рублей и 
даже с гаком. А конкретно; 
«Химстрой» выполнил объ
ем работ на 645 тысяч руб
лей. Главтомскстрой—на 430 
тысяч. В новый год строите
ли вступают с хорошим за
делом. При этом не следу
ет забывать, что по-настоя
щему работа здесь развер
нулась в октябре. Причем 
развернулась сразу, без рас

строй» забил свай под 6 от
кормочников, Главтомск
строй — под 7 свинарни
ков. Проведена электроэнер
гия на площадку по посто
янной схеме. Построены го
родки строителей. Сегодня 
наконец выдана .проектная 
документация на корпуса 
зданий для обоих подрядчи
ков. Так что чертежи в но

вом году держать строителей 
не будут.

Единственное, что трево
жит. — «Химстрой» в пред
новогодние дни немного сба
вил темпы, в то время как 
соседи уже вовсю бетониру
ют ростверки, конкретно — 
залили 20 фундаментов на 
первом корпусе.

Но все равно—есть мил
лион. И есть «хвостик». Ос

тается пририсовать к этому 
хвостику остальное — и 
получится поросенок, кото
рого так ждут томичи на 
своем столе.

С. ЦОЛОДАРОВ.

НА СНИМКАХ Е. Лиси
цына: комплексная бригада. 
В. В. Мелешко из СУ-2 
треста «Томскпромстрой»; 
шига — лучший подарок.
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Вести из 
парторганизаций

Подсказал 
райком

Вешико политическое 
значение отчетов парт
комов и партбюро, их 
секретарей о работе по 
осуществлению <пере- 
стройки. Бюро Бакчар- 
ского райкома КПСС 
взыскательно оценило 
итоги первых собра
ний. Выло отмечено, что 
в большинстве своем они 
проходят иезаорганизо- 
ванно, в духе откровен
ности. A kthbiHO обсуж* 
даются вопросы, связан
ные с реализацией ос
новных направлений про
граммы «Молоко», про
граммы социального раз
вития района, изыскива
ются резервы для их 
лучшего выполнения.

Вместе с тем бюро рай
онного комитета партии 
было обеспокоено тем, 
что в ходе собраний не 
подаергались, аа pe,î r 
КИМ исключением, глу^- 
кому анализу и серьеа- 
ному рассмотрению стиль, 
методы и формы работы 
парткомов, партбюро, их 
^секретарей. Практически 
ни на одном из собраний 
не прозвучало острых за
мечаний в адрес членов 
выборных партийных ор
ганов. Основная часть 
проведенных собраний 
не ответила на вопрос: 
возглавляет ли партий
ная организация процес
сы перестройки.

Бюро Вакчарского рай
кома решило приоста
новить проведение соб
раний, предложило улуч
шить их подготовку 
Своевременно принятые 
меры позволили поднять 
уровень отчетов.

Больше 
внимания 
молодежи

Работа с молодежью, 
ком|со1мольцами не выпа
дает из поля зрения пар
тийных организаций
НТДУ «Стрежевой-
нефть», передвижной ме
ханизированной колон
ны Хэ 90, Александров
ского райпо. Однако бю
ро Стрежевского горко
ма КПСС, обсудившее 
практику руководства 
комсомолом, работу с 
молодежью в названных 
партийных организациях, 
указало на целый ряд 
недостатков. В частно
сти, еще не изжиты ад
министрирование, мелоч
ная cftieKa комитетов 
ВЛКСМ, проявляется не
внимание к созданию но
вых комсомольско-моло
дежных коллективов, их 
вовлечению в со.циали- 
‘стич<вскЬе соревно1вани«>„ 
научно - техническое 
творчество, реаливацию 
целевых комплексных 
программ, В парторгани- 
,оаци 1̂ Александровского 
райпо, ряде цеховых 
парторганизаций НГДУ j 
«Стрежевойнефть» ос-1 
даблена работа по отбо-1 
ру в КПСС молодых ра-1 
бочнх. Члены партбюро. I 
парткома редко бывают i 
на заседаниях комите-' 
тов ВЛКСМ. Итоги ! 
отчетно - выборных со-1 
браний в комсомоле, по- 
:стуцийшиэ ,предложения 
н критические %амеча 
ния оперативно не рас- 
№,(ЗтриваюгС|<т парторга
низациями, руководством 
(предприятий.

Утверждая 
трезвость

Об уровне работы по 
профилактике цьянства и 
алкоголизма шел обстоя
тельный разговор на за
седании бюро Ленинско
го райкома ЬСПСС. В ре
зультате принимаемых 
мер в районе улучши
лась трудовая дисципли
на. практически изжиты 
случаи пьянства на ра
бочих местах, сократил
ся удельный вес престу
плений, совершенных в 
нетрезвам состоянии.

Тем не менее, говори
лось на бюро, во многих 
трудовых коллективах в 
борьбе с пьянством нет 
ко.¥4плексного подхода!, 
согласованности в дейст
виях администрации, пар
тийных, прс^Союзных! 
комсомольских организа
ций, правоохранительных 
органов и общественных 
формирований. Намечав
шиеся ранее меры осу
ществляются не в пол
ном объеме. Возросло 
число попаданий в мед
вытрезвитель. особенно в 
коллективах завода рези
новой обуви, лесопромы
шленного и дере1вообра- 
батывающего комбина
тов, мебельного комбина
та, автоколонны №2042. 
Участились случаи появ
ления в нетрезвом состо
янии в офцественных 
местах. Слабо ведется 
борьба с самогоно- и 
браговарением.

Бюро райкома партии 
утвердило дополните1Ль- 
ные .мероприятия по уси
лению работы на важном 
направлении.

Ю. ИЛЬИН.

Партийная жизнь: отчеты о перестройке

Позиция члена бюро
в  день пленума КолпашеНского горкома партии, на ко

тором был заслушан отчет его бюро по руководству пе
рестройкой, городская газета н местное радио сообщи
ли, что труженики района выполнили досрочно социали
стические обязательства — надой на корову составил 
3.250 килограммов. Казалось бы, такой успех должен 
был настраивать участников пленума на мажорный Лад. 
К тому же рчень легко под хорошую цифру подверстать 
«положительные сдвиги» по всем направлениям партий
ной работы. Но 1ЭТОГО не случилось. Потому что отчет 
задал тон принципиальному разговору по проблемным 
вопросам перестройки.

Колпашевцы сегодня до
стигли немалого в социаль
ной сфере. Из 0!бязательств 
йсчевлй 'призывы к<улуч- 
шить», «усилить». Их заме
нили — «создать хорошие 
бытовые условия на всех 
предприятиях к 1988 году», 
«не иметь в районе пред
приятий, не выполняющих 
план». И брали здесь эти 
«высоты», как говорится, не 
числом. Пошли на реши
тельное разграничение функ
ций. хозяйственных, совет
ских, партийных органов. 
Тем самым смогли освобо
диться от рассмотрения на 
бюро горкома множества те
кущих, носящих частный ха
рактер вопросов. Немало 
уже сделано, чтобы исклю
чить шефскую помощь ' из 
технологии всех сельхозра- 
бот, а силы предприятий и 
организаций района сосре
доточить на строительстве 
жилья.

Но, как подчеркивал пер
вый секретарь горкома 
КПСС Г. С. Жуков, было 
бы наивно утвещкдать, что 
все проблемы решены. Эко
номику района нельзя на
звать пока действительно 
крепкой, социальную поли
тику достаточно сильной, 
идейно - воспитательную ра
боту хорошей. Несомненным 
успехом пленума стало то, 
что в отчете четко просмат
ривались удачи и неудачи в 
перестройке каждого члена 
бюро. Председателя агрсшро- 
ма А. И. Великоречина от
личают новаторские подхо
ды в решении ряда вопро
сов. Но, как показывает уже 
двухлетняя работа, настрой 
зависит во многом от те
кущей сводки, как стрелка 
барометра от погоды. Хоро
шая сводка, прогнозы опти
мистические — ставки ваг- 
ропроме рдни, но случись 
через неделю какой-то срыв, 
порой из-за нераспоряди
тельности одного человека, 
и ставки уже другие. Руко
водство агропрома пока не
допонимает, что критерием 
оценки является не процент 
роста производства, а 
абеспеченность прилавка. 
А. И. Великоречин по суще
ству не держит в поле зре
ния работу пищевых пред
приятий. Сегодня район по
лучает большую дотацию 
концентрированных кормОв 
из госресурсов. А вы1забо-

танная в районе линия на 
увеличение производства ви
таминно-травяной муки из 
пойменных трав не, выдер
живается.

Много пожеланий было 
высказано в адрес секрета
ря горкойа Р. Н. Палагй- 
ной, курирующей сельскую 
отрасль. Может, и правиль
но, что Римма Никитична 
еженедельно участвует в 
планерках агропрома. Но 
настойчивее должна быть 
работа с кадрами села. К 
сожалению, эти вопросы по
рой подолгу остаются без 
внимания.

— Вот мы здесь говори
ли, что у совета РАНО нет 
связи с торгующими орга
низациями, — подчеркнул в 
своем выступлении коман
дир самолета «Як-40» А. С. 
Чарыав. — А чем тогда це
лый год занимался Велико
речин? Считаю, что пере
стройка не коснулась агро
прома. Р. Н. Палагиной на
до сделать выводы и четко 
сориентироваться на' реше
ние этих проблем.

Характеризуя работу чле
на бюро горкома председаг 
теля исполкома горсовета 
Ю. .М. Никоненко, высту
пающие отмечали, что он 
глубоко переживает за со
стояние дел, видит перспек
тиву. Но в том и смысл со
временного руководителя, 
что надо постоянно сверять 
себя с требованиями жизни. 
Что можно сказать сегод
ня в районе о медицине, тор
говле, бытовом обслужива
нии? Есть потери позиций 
по ряду направлений, есть 
топтание на месте, а есть и 
продвижение, но только та
кое: то вперед, то назад. 
Это напрочь смазывает всю 
работу, в том числе и бюро 
горкома по этим вопросам. 
Второй, год горком не мо
жет убедить горплан, что 
подход к планированию плат
ных услуг населению надо 
менять, в основу должны 
лечь не циркуляры, спущен
ные сверху, а фaк^ичecкнe 
потребности жителей райо
на. Юрию Михайловичу • 
предложено было обратить 
самое серьезное вриманиена 
работу аппарата.

Но, пожалуй, самый тя
желый груз критики был на
правлен в адрес члена бю
ро, второго секретаря В. Э. 
Юдыцкого, В его ведении

ответственнейшая часть де
ятельности горкома — идео
логическая.

— Здесь называли ошиб
ки в работе второго секре
таря как ошибки движения, 
— сказал в своем выступле
нии председатель городско
го совета ветеранов войны 
и труда А. Г. Монголии.—Счи
таю. что это—самые настоя
щие ошибки торможения. 
Ничего нового в работе не 
появилось. В лекциях гос
подствует кафедральный 
стиль. Я проверял по зада
нию горкома парторганиза
цию горбольницы, которую 
курирует Юдыцкий. Мало 
что делается здесь по пере
стройке. Еще хуже с кадро
выми вопросами в педагоги
ческом училище. У меня 
возникают сомнения: смо
жет ли Юдыцкий возглав
лять эту работу на втором 
этапе перестройки. Поэтому 
вношу предложение заслу
шать объяснения второго 
секретаря горкома.

В своем выступлении В. Э. 
Юдьщкий сказал, что его 
радует прозвучавшая на пле
нуме критика идеологиче
ской работы. Но все-таки 
конкретную программу пере
стройки своей работы Вла
дислав Эдуардович не пока
зал. Говорил, что проблемы 
видит, что есть желание их 
решить. Выступивший на 
пленуме заведующий отде
лом пропаганды и агитации 
горкома Д. Я, Горлач, аме- 
сто того чтобы ответить на 
критику, прозвучавшую в 
адрес отдела практически в 
половине выступлений, по
вернул ее в адрес руководи
телей, партийных организа
ций.

Не была забыта на плену
ме и проблема совершенст
вования стиля работы аппа
рата горкома. Год назад в 
статье «Находит тот, кто 
ищет» газета рассказала, 
в каком направлении ведет 
поиск бюро горкома. Здесь 
п е р е р а с п р е д е л и л и  обя
занности между ин
структорами, ушли от узко
го направления в их • рабо
те. Это получило одобрение 
и поддержку у секретарей 
пер1вичных парторганизаций, 
самих инструкторов. Про
шедший год показал, что 
направление поиска выбра
но правильно. Оно позволя
ет сократить срок становле
ния инструктора, более ква
лифицированно решать воп
росы. Об этом говорил на 
пленуме секретарь парторга
низации геофизического тре
ста Н. И. Карапузов и дру
гие. Но необходимо совер
шенствовать и дальше рабо
ту аппарата. Прежде всего— 
недельное и перспективное 
планирование. Здесь как раз 
и начинаются сбои в работе 
отделов, и прежде всего—ор
ганизационного. Еще много

времени уходит на обзванн- 
вание, составление справок 
для вышестоящих организа
ций. дублирование.

Член бюро заведующая 
орготделом горкома Т. В. 
Евдокимова — человек твор
ческий, энергичный. Так о 
ней отзывались выступаю
щие на пленуме. Но ей не 
хватает собранности в рабо
те. Слово орготдела ве
сомо в подборе секретарей 
цеховых парторганизаций. А 
бездействие ряда первичных 
— прямое следствие неспо
собности их секретарей. От- 
■дел слабо работает по ук
реплению руководства этих 
парторганизаций. Много сил 
тратится вхолостую. По этой 
причине упускаются такие 
важные направления, как 
руководство комсомолом, 
профсоюзом, народным конт
ролем.

Многие выступающие под
нимали и такую важную про
блему: как повысить автори
тет члена горко.ма? Ведь 
бюро пока слабо использу
ет в этом направлении свои 
возможнобти. К осуществле
нию контроля за выполнени
ем постановлений пленума, 
не говоря уже о постанов
лениях бюро, члены горко
ма практически не привле
каются. Поэтому слабо вла
деют обстановкой, пассив
ны. Приводили такой при
мер. В составе городского 
выборного актива числятся 
три работника совхоза «Ча- 
жем'товский», все ч!лены 
парткома — Жоржевский, 
Криволапое, Балабанов. 
Партком этого совхоза на 
протяжении нескольких лет 
не занимается ростом пар
тийных рядов. Парторгани
зация теряет свою числен
ность и активность. Не ме
няется положение и после 
проведенного в сентябре 
пленума, где отчитывался 
партком. Почему члены вы
борного актива считают воз
можным не выполнять по
становление пленума? Пото
му, что пленум еще ни с 
кого не спросил по-партий
ному принципиально, с кон
кретной оценкой.

Пленум Колпашевского 
горкома партии, на котором 
отчитывалось его бюро о 
руководстве перестройкой, 
дал хороший толчок к поис
ку новых форм в партийной 
работе.

В работе пленума прини
мали участие ответственный 
работник ЦК КПСС В. И. 
Лукьяненко, секретарь об
кома партии М. С. Козырев, 
заведующий общим отделом 
обкома КПСС А. И. Пимо- 
ненко и председатель пар
тийной комиссии при обко
ме партии И. П. Старовой
тов.

Н. |ГОЦУЦУРА,
Г. СКАРЛЫГИН.
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«Таежный» — iTSKoe наз
вание получил в Каргаске 
новый магазин промышлен
ных товаров орса Томсклес- 
урса, открытый в райцент
ре с весны этого года. 
Новый магазин по ду
ше пришелся я сельчанам. 
К 70-летнему юбилею работ
ники нового торгового пред
приятия рапортовали о вы
полнении плана товарооборо-^ 
та на 113 доцентов. Ну н,] 
конечно, добиться этого ао-' 
казателя работники магази
на смогли благодаря внима
тельному отношению к спро
су 'покупателей, добросове
стному отношению к труду 
всего комсомольско - моло
дежного коллектива магази-
НА

НА СНИМКАХ: магазин 
орса Томсклесурса «Таеж
ный»; заведующая кандидат 
в члены КПСС О. А. Суш- 
кевнч.

Фото в. Тестова.

Читатель благодарит

В жи вописном л е с у
в  объединении «Сибка- 

бель» коллектив большой, и 
санаторно-курортных путе
вок всем не хватало. Здесь, 
хотя и долго строили, все 
же открыли свой хороший 
профилакторий. В нем соз
даны все -условия для отды
ха и лечения рабочих и слу
жащих без отрыва от про
изводства. Расположен дом 
здоровья в живописном ле
су и рассчитан для одновре
менного отдыха и легченид 
100 человек. Здесь трехразо
вое питание, и по качеству 
не хуже, чем в других сана
ториях. Всех отдыхающих 
после завтрака везут на ра
боту, а вечером привозят в 
профилакторий, где они

проходят лечение, назначен
ное врачом. Потом ужина
ют и отдыхают. Есть газе
ты, книги, журналы, телеви
зор.

Путевка на 24 дня стоит 
22 рубля. Здес,ь часто отды
хают женщины с детьми, ве
тераны войны и труда. Для 
них проводятся различные во
долечебные, грязелечебные 
процедуры, хвойные, жемчу
жные. подводные и другие. 
Хорошо работают главный 
врач Л. Н. Фактулина, ди
етсестра Е. Ф. Динская, 
В. Г. Акулова и другие.
,'Много уделяют внимая1И1Я 
профилакторию генераль
ный директор предприятия 
А. Н. Семес, председатель 
профкома В. К. Флеминг.

Два пиа.ма о нерешенных вопросах

КАК ГОТОВЫ к Р А Б О ТЕ  В Н О ВЫ Х У С Л О В И Я Х  ?

ЗИГЗАГ ПОДРЯДА
На страницах «Красного знамени» представители Ва- 

сюганского управления {буровых работ и треста «Томск- 
газстрой» уже рассказывали о том, что их коллективы 
отказались возить вахты из разных -концов страны и пол
ностью перешли на работу по схеме «базовый город — 
вахта». Хотелось и мне в эти дни сказать, что наше уп
равление с 1 января будущего года не будет пользовать
ся услугами вахтовиков из других регионов. Но к естест
венному в этом случае чувству облегчения примешива
ется очень серьезная тревога за свой коллектив, который 
с таким трудом в течение многих лет удалось сделать 
стабильным.

Нашими усилиями по
строена бетонка, соединя
ющая Вахский укрупненный 
нефтепромысел с основной 
базой. В прошлом, году ре
конструирована полоса аэро
порта в Стрежевом для при
ема самолета «Як-42». Не раз 
коллектив завоевывал пере

ходящие Красные знамена, 
которые и сейчас отдавать 
никому не собирается. С 
этого года мы перешли на 
работу по методу коллек
тивного подряда. Прогрес
сивность этого метода оче
видна. Он заставляет каж
дого думать об общих инте

ресах и работать на конеч
ный результат. Но коллек
тивный подряд предполагает 
повышение производительно
сти труда, в этом повьппе- 
нии его основной смысл. Мы 
же сегодня оказались на 
распутье. До сих пор повы
шения производительности 
добивались перевыполнени
ем плановых объемов строи
тельно-монтажных работ, 
выполненных собственными 
сила.ми. Был, правда, и ре
зерв численности — за счет 
отказа от дальней вахты он 
свелся к нулю.

Тем временем заказчик 
не только не может больше 
финансировать перевыполне
ние плана, но и вынужден со

кращать объемы дорожного 
строительства. На 1988 год 
госзаказ составляет - почти 
на три миллиона меньше 
фактического выполнения 
нынешнего года. 1987-й мы 
завершаем, выполнив работ 
собственными силами на 
: 1.600 тысяч рублей, а на 
следую1ци:й год запланиро!- 
нано всего 6.776 тысяч.

Трудности с выделением 
финансовых ресурсов на до
рожное строительство по
нять можно: госкапвложенйя 
сокращаются, а своих 
средств нефтяники еще не 
заработали. Но удивляет 
другое. В составе нашего же 
треста есть коллектив, кото
рый возит большое количе
ство рабочих из других ре
гионов. При этом СУ-965 
имеет дело с более выгод
ным заказчиком—НГДУ «Ва- 
сюганнефть» и за счет это
го получил задание на два с 
лишним миллиона рублей 
больше. Я ничего не имею 
против увеличения объемов 
на Васюгане, но почему бы 
не передать часть этих ра
бот нашему управлению? 
Неужели выгоднее возить за 
тридевять земель вахтови
ков, лишая одновременно 
работы стрежевчан? Я уж

не говорю о том, что в со
ставе нашего управления 
числится 46 человек, зани
мающихся бытом всего ^pe- 
ста, обслуживанием того са
мого поселка, против строи
тельства которого мы пыта
лись активно выступать. И 
еще десять человек работа
ют опять ж е на весь трест, 
принимая грузы в нижне
вартовском тупике. К этому 
можно добавить целый кор
мозаготовительный отряд, 
который лишь малую часть 
года работает на основном 
производстве. Что же, со
кратить всех этих людей? 
Ведь с сокращением объе
мов у нас просто не будет 
возможности платить им 
зарплату...

Пойти по пути сокраще
ния — значит, растерять 
кадры стрежевчан, дорожа
щих честью коллектива. Не 
лучше ли, перераспределив 
объемы работ между управ
лениями, сократить хотя бы 
часть дальней вахты, кото
рая во всех отношениях об
ременительна в условиях 
коллективного подряда? Ру
ководство треста пока не 
склонно к такому решению 
вопроса. А пока аппарат 
думает, управляющий тре
стом «Томскгазстрой» А. А.

Фрицлер уже готов ухва
титься за экскаваторщиков, 
которых не хватает томск- 
газстроевцам. С неменьшим 
удовольствием возьмут на
ших механизаторов ДРСУ 
объединения «Томскнефть» 
и другие эксплуатационные 
организации. Распустить 
коллектив проще, чем соз
дать. Не думаю, чтобы в 
Томской области сократи
лась потребность в строи
тельстве дорог. Ведь будут 
же нефтяники принимать 
долевое участие в реконст
рукции дороги Парбиг — 
Кедровый. Не проще ли вы
делить нам под эту дорогу 
финансовые и материальные 
ресурсы и заложить в дого
воре определенный объем, 
который дорожные строите
ли могли бы выполнить.

Одним словом, готового 
варианта решения беспокоя
щих коллектив вопросов у 
нас нет. Но, прежде чем при
нимать решение о сокраще
нии работающих в СУ-917 
стрежевчан, хотелось бы 
окончательно убедиться в 
экономической и социальной 
целесообразности такого ша
га.

С. СОКОЛОВСКИЙ, 
начальннк СУ-917 треста

«Стрежевойдорстрой».

КТО ВЕЗЕТ, ТОГО И ПОГОНЯЮТ
Недавно я был участником собрания областного 

партийно-хозяйственного актива работников лесной 
промышленности, собирался выступить, поделиться тем, 
что давно волнует рабочих, занятых производством шпа
лы в Кетской сплавной конторе. Но очередь до ме
ня не дошла.

Так и уехал к себе до
мой, в Копыловку, не полу
чив ответа на многие «по
чему». А через некоторое 
время узнаю новость: наше
му предприятию на бу
дущий год планируется уве
личить вьшуск шпалы на 30 
тысяч и будет сформирован 
госзаказ на 730 тысяч штук 
шпалы. Это известие и за
ставило взяться за перо.

Своими ушами на активе 
слышал, что объединению 
«Томлеспром» план произ
водства шпалы сокращает
ся на 80 тысяч штук. Среди 
семи предприятий, занима
ющихся выпуском этой про
дукции, наше единственное 
справляется со своей годо
вой программой и к тому же

производит ее больше всех. 
К концу года выходим на 
рубеж в 700 тысяч штук. Я 
и мои товарищи наслышань! 
о высоком уровне техничес
кой оснащенности и отлич
ных условиях труда на род
ственном предприятии в 
Томске. И никак не возьмем 
в толк, почему там не 
справляются с планом и пи
лят шпалы наполовину 
меньше нашего?

Мощности шпалозаводов 
Пиковского и Кетского 
сплавучастков нашей кон
торы рассчитаны на 685 
тыс. штук шпал в год. Тех
нологические линии обоих 
размещены в старых поме
щениях. Но рядом подня
лись новые цехи, где сейчас

устанавливается оборудоЕ(а- 
ние, ведутся пусконала
дочные работы. Однако в 
строй действующих они 
вступят летом. Там улучша
ются условия труда, -а за 
счет механизации трудоем
ких процессов появится воз
можность сократить чис- 

. ленность работающих. Дело 
в том, что мощности новых 
технологических линий не 
рассчитаны на рост произ
водства продукции. Добить
ся ускорения выпуска шпа
лы на Усть-Чаинском сплав- 
участке—об этом говорить 
не приходится. Там произ
водство находится на уров
не кустарного. Низкая тех
ническая оснащенность, пло
хие условия труда порожда
ют постоянный дефицит 
кадров. Поэтому совершен
но непонятно, почему в 
объединении «Томлеспром» 
собираются сформировать 
государственный .заказ на 
количество шпал, превыша

ющее контрольные цифры 
за прошлые годы пятилет
ки и нынешний. Получается, 
что, кто везет, того и пого
няют.

Мы понимаем, что наша 
продукция очень нужна 
стране, и не ищем себе лег
кой жизни. Стараемся сде
лать максимум возможного 
для того, чтобы увеличить 
объемы производства.
Прошлой зимой у себя на 
шпалозаводе в ущерб рабо
там по подготовке к сплаву 
трудились в три смены. 
Шесть дней в неделю, а по 
воскресеньям занимались 
профилактикой и ремонтом 
оборудования. Чем увенча
лись эти старания, красно
речиво говорит тот факт, 
что в честь 70-летия Вели
кого Октября коллектив на
шей комплексной бригады 
награжден Грамотой ЦК 
КПСС, Совета министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК 
ВЛКСМ. Мы и наши сопер

ники по соревнованию из 
бригады Ю. П. Баталова до
срочно справились с годо
выми обязательствами по на- 
пилу шпалы. Однако эти 
успехи вызывают в душе 
двойственное чувство. Разу
меется, рады достигнутому 
ускорению, но сознаем и 
то, что нам были созданы 
лучшие, чем коллективам на 
других сплавучастках, усло
вия для работы. Мы не ис
пытывали недостатка в сы
рье, хотя попадалось много 
перестойного, некачествен
ного шпальника. С планами 
поставок его Кетской сплав
ной конторе леспромхозы не 
справляются из года в год. 
Нынешний—не исключение. 
Долг составил 53 тыс. кубо
метров.

Исходя из реальной об
становки, у нас возникает 
опасение, что и в будущем 
году отдельные бригады на 
шпалопилении окажутся на 
голодном пайке. Как же при

таком обеспечении ресурса
ми выполнять государст
венные заказы, да еще в та
ких объемах? Изучая поло
жение Закона о социали
стическом предприятии, мы 
было воспрянули духом. 
Наконец-то и трудовые кол
лективы смогут сказать 
с^ое слово в планировании 
объемов выпускаемой про
дукции. А на деле получа
ется, что наше мнение по 
этому поводу никто и не 
опрашивал. Почему? Ведь 
если в силу объективных 
причин мы не дотянем до 
контрольной цифры, то в 
новых условиях хозяйство
вания это сразу же отрица
тельно скажется на финан
совом состоянии нашего 
предприятия.

В. ПАШЕНЦЕВ, 
бригадцр бригады шпа- 
лопнления Пиковского 
сплаяучастка /Кемкой 
сплавной конторы.

Есть и недостатки. Отды
хающих в профилактории 
немногим больше 50 про
центов нужного количества. 
Потому что плохо ведетця 
разъяснительная работа в 
цехах. На территории нет 
беговых дорожек, не обору
дована спортивная площад- 

-ка. Нет культмассовика. На
до полностью использовать 
профилакторий для отдыха 
и лечения рабочих не толь
ко «Сибкабеля», *а дaжe^ 
других заводов электротех
нической промышленности. 
Я отдыхал и лечился в этом 
профилактории, и мне очень 
понравилось.

В. ГОРБЕНКО, 
ветеран войны и труда.

1

По следам наших 
выступлений

«Хмельная
база»

Статья «Хмельная база», 
■опубликованная в raiaere 
«Красное знамя» 28 нояб
ря, обсуЩдена в коллективе 
горплодоовощторга на ра
бочем собрании и на рас
ширенном заседании парт
бюро. Факты, изложенные в 
статье, соответствуют дейст
вительности.

За нарушения трудовой 
диодиплины, связанные с 
пьянкой, Г. 3. Супранкова 
и А. С. Маласаев наказаны.
На А. С. Маласаева оформ
лены документы по направ
лению его в ЛТП на лечение 
от алкоголизма. Г. С. Суп
ранкова освобождена от за
нимаемой должности.

Заведующая складом № 7 
Н. С. Усова за распитие 
спиртного осуждена на ра
бочем собрании коллектива . 
базы и на заседании товнг I 
рищеского суда. Она оштра- '  
фована.

По фактам краж, совер
шенных работниками базы 
П. И. Харламовым и В. В. 
Королевым, материалы на
ходятся в следственных ор- 
ганабс. Эти факты были об
суждены в коллективе ба
зы.

Приказом по торгу за сла
бую воспитательную работу 
и непринятие мер к наруши
телям трудовой дисциплины 
объявлены выговоры дирек- ■ 
тору базы А. А. Сайдулае- 
ву, главному инженеру С. И. 
Прохоренко, главному меха
нику А. М. Амерханову, 
главному энергетику А. А. 
Осипову и прорабу А. П. 
Мотов у.

Директор торга К. Д. Бер
гер и секретарь партбюро 
Н. А. Широкова наказаны 
в партийном порядке, им 
объявлен выговор без зане
сения в учетную карточку.

В торге разработаны до
полнительные мероприятия 
по укреплению трудовой дис
циплины.

К. БЕРГЕР,
директор горплодоовощ

торга;
Н. ШИРОКОВА, 

секретарь партбюро.
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тами соцкультбыта в микро
районе спичфабрики «Си
бирь», несколько предприя
тий сферы обслуживания во
шли в строй в микрорайоне ' 
ГПЗ-5, завода строитель
ных материалов и изделий. 
Только за два года в районе 
построены 2 школы, 12 ка
фе и магазинов «Кулина
рия». 2 детских сада, 6 ма
газинов, открыты Дом пионе
ров и 2 детских клуба, цех 
по ремонту цветных телеви
зоров, парикмахерская, ап
тека, завершается строитель
ство 4 медицинских уч
реждений. И в основном 
строительство их велось хо
зяйственным способом. А вот 
укс горисполкома, ТНХК — 
основные застройщики на 
территории района — объек
там соцкультбыта уделяют 
крайне недостаточно внима
ния. В результате вновь по
строенные микрорайоны 
«Б» по Иркутскому тракту 
и «Солнечный», где живет 
более 20 тысяч человек, ока-

ходится годами терпеть 
грязь, неухоженность во
круг домов и основных ма
гистралей из-за отсутствия 
благоустройства, которое то
же является обязательным 
признаком комплексности в 
застройке. Упрек этот ис
полком в первую очередь 
адресует себе. Надо при
знать, настойчивости нам в 
решении этой задачи недо
стает. Но на последней сес
сии райсовета депутаты оп
ределили основные направ
ления благоустроительных 
работ в районе, поддержал 
нас в этом горисполком. В 
течение 1988 —1989 годов бу
дет продолжена реконструк
ция Иркутского тракта, на
чнутся работы по улице Бе
ринга и ул. Мичурина, пла
нируется выполнить асфаль
тирование и гравирование 
более 30 улиц района, про- 
1должитъ внутриквартальное 
благоустройство.

Однако комплексно воп
рос благоустройства будет 
решен только в том случае, 
если строители будут пол-

зались без предприятий сфе- ностью осваивать все рабо- 
ры обслуживания. ты на сдаточных объектах.

Сегодня район — это боль- в том числе и благоустрои- 
шая строительная площад- тельных, если в нем актив
на, и зачастую жителям при- но будут участвовать трудо

вые коллективы, все населе
ние района.

Мешает комплексности и 
то, что при создании новых 
микрорайонов в городе стро
ительство инженерных се
тей зачастую отстает от объ
ектов жилья и соцкультбы
та. В результате допуска
ются сбои в тепло- и водо
снабжении вновь введенных 
до.мов, нарушается благо
устройство. Сейчас прини
маются меры для того, чтобы 
поправить сложившееся по
ложение, однако время упу
щено, Чтобы впредь избе
жать подобных просчетов, 
исполком с помощью ученых 
ТГУ разработал карту пер
спективного социального раз
вития микрорайонов, кото
рая учитывает дефицит объ
ектов соцкультбыта и пути 
устранения других диспро
порций.

Но есть вопросы, которые 
в течение ряда лет не нахо
дят решения. Например, не 
ведутся проектирование и 
строительство нсилья для 
многодетных семей, где пять 
и более детей. Только в Ок
тябрьском районе на улуч
шение жилищных условий 
стоит 34 такие семьи, в их* 
числе есть семьи, где 8 —10 
детей. Максимальная пло
щадь 4-комнатных квар
тир, строящихся сейчас в 
городе, — 54 квадратных 
метра, а нужна не менее 
75—80 квадратных метров 
с просторными кухней и 
санузлами. Такие квартиры 
должны проектироваться в 
каждом . доме.

Затянулось решение га
ражной- проблемы. Только в

В Томском (Политехни
ческом институте под 
руководством доцента 
С. А. Зайдман разрабо
тан принципиально новый 
прибор для определения 
влажности воздуха — ги
грометр на основе твер
дотельных источников 
тока. Впервые '̂удалось 
измерить влажность воз
духа при отрицательных 
температурах. По отзы
вам специалистов, новый 
прибор найдет примене
ние в сельском хозяйст
ве, пищевой промышлен
ности, медицине, метео/- 
ролЬгии, приборостроении 
и т. д.

протоколе отмечено, что по 
своим метрологическим ха
рактеристикам томские дат
чики влажности превосходят 
все известные отечественные 
гигрометры относительной 
влажности.

Итак, работоспособность и 
полезность твердотельных 
источников доказана делом, 
приборами, актами испыта
ний. А ведь было время, 
когда не верили, что такая 
структура может работать 
без внешнего источника пи
тания. Женщине - ученому 
пришлось на протяжении бо
лее чем десяти лет бороть
ся за признание своего изоб
ретения. Тут было все, как

Когда ученый 
не отступает
Общий принцип действия 

твердотельного источника то
ка. как назвала его С. А. 
Зайдман, может быть опи
сан так. Между двумя ме
таллами, где, как известно, 
существует контактная раз
ность потенциалов, помещен 
слой диэлектрика, имеющий 
небольшую толщину. Ди
электрик выбран (это легко 
сказать «выбран»; были 
проведены сотни экспери
ментов) наиболее чувстви
тельный к влажности.' Стру
ктура металл—диэлектрик 
—металл генерирует ток 
без внешнего источника пи
тания в условиях повышен
ной влажности окружающей 
среды. Конечно, механизм 
работы твердотельного ис
точника тока много сложней 
и пока недостаточно теоре
тически отработан. Это тот 
случай, когда внедрение 
опережает теорию. А то, 
что внедрение прибора со
стоялось, не вызывает сом
нений. В июне этого года 
гигрометр, разработанный в 
ТПИ, был передан для ис
пытания в головную орга
низацию в области развития 
и применения искусственно
го холода в отраслях пище
вой промышленности и по
лучил самые хорошие отзы
вы. Экономический эффект 
при .полном объеме внедре
ния системы активного кон
троля и увлажнения возду
ха, измерения и регулиро
вания его влажности в хо
лодильных камерах соста
вит не менее одного милли
она рублёй в год. Насколь
ко важно точно следить за 
влажностью, скажем, в хо
лодильниках, говорят такие 
цифры и факты. Усушка 
охлажденного^ и заморожен
ного мяса прямо пропорцио
нальна дефициту влажности 
воздуха. Отклонение относи
тельной влажности от опти
мальной лишь на три про
цента изменяет потери мяса 
от усушки (более чем Ща 40 
процентов. Можно себе пред
ставить, какие огромные 
потерн только одних мяс
ных продуктов получаются 
из-за полного отсутствия в 
стране точных и стабиль
ных гигрометров относи
тельной влажности для от
рицательных температур. 
Датчики, разработанные в 
ТПИ, сохраняют высокую 
чувствительность и быстро
действие в области отрица
тельных температур. Сей
час эта тема выполняется в 
ТПИ по . постановлению 
ГКНТ СССР. В политехни
ческий институт и лично к 
С. А. Зайдман стали прихо
дить письма из различных 
регионов страны с просьбой 
о приобретении гигрометров. 
В сентябре этого года были 
проведены еще одни испы
тания — на образцовом обо
рудовании Госстандарта 
Сс Ср . в  заключительном

бывает у мужчин: исследо
вания, эксперименты, сове
щания, встречи с учеными, 
научные семинары и симпо
зиумы, протоколы испыта
ний, подтверждающих оабо- 
тоспособность устройства, и 
все, как бывает у женщин; 
слезы, раздражение, желание 
порой все бросить и т. д. И 
все-таки трудности вызывали 
желание утвердиться, дока
зать необходимость развития 
нового направления.

Нужно сказать, что когда 
она в первый раз заключи
ла хозяйственный договор 
на изготовление приборов с 
датчиками, работающими на 
новом, неизвестном еще тог
да принципе’, — это были 
еще 70-е годы, — она очень 
рисковала; результат мог 
быть любым. Уверенность в 
положительном результате 
вселяли свойства датчиков: 
чрезвычайно высокая чувст
вительность к изменению 
влажности, высокое быстро
действие, широкий диапазон 
измерения относительной 
влажности, малые габариты 
и простота в обращении. До
статочно сказать, что чув1ст- 
вительный элемент датчика 
реагирует на влажность ла
дони человека на значитель
ном расстоянии. Он может 
также быть использован для 
определения влажных участ
ков кожи или любого друго
го покрова. (Чтобы при
влечь внимание к своей ра-̂  
боте, Софья Ароновна стала 
рекламировать ее с помо
щью... игрушек. Вцтавляла 
датчик в обычные целлуло
идные лисичку или медведя. 
Потом достаточно было «по
шептать» игрушкам на ухо 
— изменялась влажность — 
и у них сверкали, подмиги
вали глаза. Жаль, что никто 
до сих пор не использовал 
это для массового произ
водства игрушек). Неболь
шие габариты датчика по
зволяют определить герме
тичность малых объемов, на
пример корпусов микро
схем.

С. А. Зайдман разработа
ла принципиально новую ме
тодику определения адгезии 
металла к диэлектрику, опять- 
таки используя явление ге
нерации тока. Оказываетсщ, 
можно эти датчики приме
нить и для определения те
чи сварных швов, и для из
мерения влажности воздуха 
в цехах с заданным микро
климатом, и для измерения 
параметров дыхания жнгво- 
го организма и т. д. Вооб
ще новое направление пото
му и называется новым, что 
может быть использовано в 
различных .областях народ
ного хозяйства и имеет еще 
ряд неиспользованных воз
можностей, которые надо 
изучать.

Датчику бтносительной 
влажности воздутса повезло;

он получил путевку в жизнь. 
Госагропром СССР финан
сировал его разработку 
и внес в свой отраслевой 
план работы, Минприбор 
включил разработку гиг
рометров на основе твердо 
тельного источника тока в 
комплексную программу, со
гласно которой будет нала
жено серийное производст
во приборов в 1990 году. А 
пока Томский политехниче
ский институт своими сила
ми выпустил мелцую серию 
измерителей относитель
ной влажности воздуха на 
базе производственных ма
стерских.

Совсем иначе сложилась 
судьба другого научного изо
бретения Софьи Ароновны— 
термоэлемента без градиен 
та температуры. Судьба 
трудная и запутанная. Пе
реписка по заявке на термо
элемент началась 
ВНИИШЭ еще в 1970 году. 
Первоначальный ответ был 
такой, что быть этого не 
должно и не может быть. 
Но затем, в 1975 году, С. А. 
Зайдман обнаружила патент 
ФРГ с аналогичным принци
пом действия, с гораздо бо
лее поздним приоритетом. К 
тому же немецкое устройст
во. работало в области бо 
лее высоких температур. Пе
реоформив заявку заново, 
томичке пришлось перепи
сываться еще шесть лет, до 
1982 г. Чего только за это 
время не приходилось дока
зывать: и работоспособность, 
и воспроизводимость резуль
татов, и полезность — все 
это эксперименты, опыты, 
изготовление мелкой серии 
датчиков, акты испытаний 
на других предприятиях и 
так далее. Наконец дело до
шло до контрольного совета 
ВНИИГПЭ. который отка
зал в выдаче авторского 
свидетельства по приорите
ту, заявив, что раз заявка 
переоформлена после выхода 
патента -ФРГ, в 1975 го|Ду, 
то приоритет принадлежит 
ФРГ. Софья Ароновна наста
ивала на совместном рассмо
трении первоначальной заяв
ки от 1970 года и пере^ 
оформленной, чтобы сохра
нить приоритет Советского 
Союза в этом вопросе, но в 
ответ услышала; «Заявки 
рассиматриваются как раз
ные, так как имеют разные 
номера». Так и не удалось 
из-за бумажной волокиты до
казать наш, отечественный, 
приоритет в новом виде пре
образования тепловой энер
гии в электрическую. Прав
да, позже, уже в 1985 году, 
было получено авторское 
свидетельство на примене
ние элементов генераторно
го типа, работающих в от
сутствии градиента темпера
туры, для целей компенса
ции обратных токов полу
проводниковых диодов.

Если работы по созданию 
датчиков влажности периоди
чески финансировались со 
стороны предприятий — вы
полнено четыре хоздоговор
ные работы, — то работа, 
связанная с исследования
ми термоэлементов, проводи
лась на чистом энтузиазме, 
по личной инициативе. По
мощниками были любозна
тельные, увлеченные сту
денты, с которыми иногда 
засиживались до позднего 
вечера. В основном это бы
ли студенты физико-техни
ческого факультета, которым 
С. А. Зайдман читала курс 
лекций. На четвертом и пя
том курсах этих студентов 
забирали на «свои» кафед
ры, и приходилось обучать 
новых грттьекурсников.

Ей и сегодня нужна по
мощь, Необходимо расшире
ние работ по данной темати
ке. В помощь ученому нуж
но направить физиков-тео- 
ретиков, а также молодых 
специалистов для выполне
ния экспериментальной ча
сти и проведения важней
ших исследований, которые 
найдут выход в практику, 
народное хозяйство.

Г. ГОРЧАКОВ.

текущем году в городе про
дано 1.296 автомобилей, а 
построено у нас лишь 17 га
ражей и одна платная авто
стоянка по улице Беринга. 
Из года в год растет коли
чество неплановых гаражей, 
которые портят архитектур
ный облик города, участи
лись случаи угонов личного 
автотранспорта на улицах 
района. В районе в списке 
для получения участка под 
гаражи стоит около тысячи 
человек, созданы два коо
ператива по их строительст
ву, но архитектурно - пла
нировочное управление гор
исполкома не выделяет пло
щадки под гаражные коопе
ративы. А те гаражи, кото
рые построены по сущест
вующим проектам, далеки 
от совершенства.

Решить задачу обеспече
ния каждой семьи отдельной 
квартирой сложно без со
хранения и реконструкции 
существующего жилого фон
да. В 1986 году райсовет на 
сессии принял программу, 
предусматривающую комп- 
лекснсе решение этого воп
роса. Наши усилия направ
лены на то, чтобы укрепить 
материально - техническую 
базу коммунальных служб 
района и перевести их на но
вые условия хозяйствования, 
привлечь к более активному 
участию в своем обустрой
стве само население.' увели
чить объемы ремонта и ре
конструкции ветхого жилья, 
в том числе и личных домо
владений.

О. КОЗЛОВСКАЯ,
председатель Октябрь

ского райисполкома.

Все-О человеке
Кто ты, человек? Какой 

ты? Чему посвятил жизнь? 
Что тебя радует, что огор
чает?

На эти и многие другие 
вопросы стараетця ответить 
книжно-иллюстративная вы
ставка «Быть Человеком на 
Земле», открытая в научно- 
технической библиотеке по
литехнического института. 
Здесь ежедневно проходит 
много посетителей, особенно 
молодежи. Они задержива
ются у стенда «Жизнь, от
данная борьбе», на котором 
представлены биографии 
Маркса, Энгельса, Ленина,, 
соратников Владимира Иль
ича: Луначарского, Дзер
жинского, Чичерина. Кали
нина и многих других.

Не менее героическое 
время выпало на долю дру
гого поколения, защитивше
го страну от коричневой чу
мы германского фашизма. 
«Подвигу солдата покло
нись!» — призывает девиз 
этого стенда1

Произведениями Ленина о 
труде, материалами XXVII

съезда КПСС открывается 
стенд «Трудом славен чело
век». Здесь представлены кни
ги о трудовом воспитании мо
лодежи, о стройках Сибири, 
положение об индивидуаль
ной трудовой деятельности. 
Привлекают читателя пуб
ликации о научной деятель
ности, жизненной стойкости 
академика Н. И. Вавилова, 
произведения многих со
ветских авторов.

Молодежи о коммунисти
ческом воспитании личнос
ти рассказывает раздел вы
ставки «Взгляни на мир 

• глазами гражданина».
В ценностях истинных и 

мнимых предлагает разоб
раться литература, поме
щенная на стенде «Право 
выбора».

Выставка предлагает чи
тателю заглянуГь в глубь 
души человека, познать са
мого себя, свое отношение к 
долгу перед семьей, перед 
старостью. Проблемы раз
вития психики, возможности 
человека, резервы нашего 
организма раскрывают пси
хологи. врачи, ученые.

На стенде «Человек пос
ле работы» собраны инте
ресные издания о советских 
театрах, кино, архитектуре, 
живописи. Читатель обра
щается к пособиям «Все мы 
дома химики», «300 практи
ческих советов». После ра
боты родители готовы от
дать свое время детям. По
лезные советы содержат 
книжки об основах решения 
изобретательских задач, о 
пользе знания родной при
роды. Можно найти советы 
по ведению семейной эконо- 
.мики. А можно обратиться 
к красочным альбома.м ре
продукций произведений ху
дожников и скульпторов с 
мировым именем. Большое 
место отдано физической 
закалке человека, шахма
там. Не обойдена тема о 
вреде алкоголя и наркома
нии.

Выставка продлится’ до 
середины января. Ее еще 
смогут посетить студенты, 
преподаватели, все жела
ющие.

Р. ГОРСКАЯ.

РУБЕЖИ
«СОЮЗПЕЧАТИ»

Работники Томского городского агентства 
«Союзпечати» успешно выполняют планы и 
социалистические обязательства. Тридцать 
киоскеров план двух лет пятилетки заверши
ли к 70-летию Великого Октября. А в целом 
по городскому агентству он выполнен к 8 де
кабря. Сверх плана до конца года будет полу
чено 455 тысяч рублей.

Впереди в социалистическом соревновании 
идут ветераны партии и труда Н. М. Махони- 
на, К. М. Рубен, Л. С. Нащокина, А. И. Капу
стина, Г. Г. Романова, Т. Ф. Афонина, Н. Г. 
Кондакова, В, П. Шопина и другие. Большой 
вклад в успех агентства внесли старший ин
структор Л. Ф. Мажилова и другие работники 
подписки. На 1988 год томичи выписали раз
личных изданий на 4.519 тысяч рублей боль
ше, чем в уходящем году. Больше чем на 800 
тысяч экземпляров выросла подписка на 
партийно - политические издания, более чем 
на 3 тысячи — подписка на «Красное знамя».

М. ЧЕРЕМИЦЫНА,
секретарь парторганизации «Горсоюзпечати».

И вновь ил ВЛЛУ нлши.
Ф ОТОРЕПОРТАЖ  со ВСТРЕЧИ ДВУХ ВЕКОВ

Оптимизма
поубавилось

#  ЛОНДОН. Британцы 
встречают новый, 1988-й 
год с заметна ослаб
шими чувствами опти
мизма. К такому выводу 
пришли эксперты инсти
тута’ ГЭЛЛАПА, кото
рые провели традицион
ное предновогоднее ис
следование обществе1Нно,- 
го мнения и опубликова
ли сегодня его данные на 
станицах столичной 
«Дейли телеграф». Как 
выяснилось, сейчас лишь 
38 процентов англичан 
ожидают от нового года 
перемен к лучшему про
тив 31 процента, пршдер- 
живающихся противопо
ложной точки зрения. 
Год( назад аналогичный 
опрос показал, что число 
«оптимистов» более чем в 
три раза превосходило 
количество «скептиков».

Особую тревогу англи
чан вызывают перспек
тивы финансового и эко
номического развития 
страны. Более трети оп
рошенных заявили, что 
Англию ожидает в этом 
плане «трудный год».

Крестники 
Деда Мороза

#  СОФИЯ. Матерью 
пяти близнецов стала на
кануне Нового года бол
гарка Тина Лйчева из 
города Средногорие не
далеко от болгарской сто
лицы. А вот такое сен
сационное увеличение ее 
семьи произошло в цент
ре матери и ребенка со
фийской окружной боль
ницы. Это, как сообщи
ло болгарское радио, по
ка единственный под1об- 
ный случай в стране и 
очень редкий для миро
вой медицинской прак
тики. Что же касается 
«болгарского феномена», 
то вот его пока первые 
особенности. У Т. Личе- 
вой родились три девоч
ки и два мальчика. Их 
вес — от 1.600 до 1.900 
граммов. По мнению вра)- 
чей, состояние их сейчас 
не внушает опасений, они 
здоровы, хотя это не ис
ключает постоянного кон
троля за крошечными па
циентами, Их мама чув
ствует себя также хоро
шо и счастлива, правда, 
пока еще ей трудно при
выкнуть к мысли, что 
она стала сразу мате
рью пяти близнецов.

О волшебная новогодняя 
ночь! Хотите — вмиг рас
топит снежные горы, и вы 
у1слышите морской примой 
Одессы, отправитесь путе
шествовать в Арзрум. Хо
тите — вернет болдинскую 
осень, заставит говорить. 
Л ю б и м ы е  цветы ге
ниального поэта. Можете да
же почувствовать себя при
глашенными за семейный 
стол на Мойку, 12. И вы 
обязательно попробуете блю
да, которые готовились там 
для такой же вот празднич
ной ночи...

На первой нашей фото
графии не* карнавал — са
ма жизнь минувшего века. 
Самодержавного и мятеж
ного.

В Петербурге до утра тан
цуют великосветские краса
вицы, а «во глубине сибир
ских руд» томятся декабри
сты. Многим из них спас 
жизнь лишь подвиг русских 
женщин —- таких, как кня
гиня Волконская.

...О чем задумалась эта 
девушка, по характеру по
хожая на Татьяну Ларину, 
а внешне, пожалуй, на ее 
сестру Ольгу? Она ждет. 
Мелькнул, в кругу гостей 
знакомый профиль Алек
сандра Сергеевича. Под ру
ку с ним, в белоснежно-сия
ющем облаке, сейчас поя
вится несравненная Натали.

Сомнений нет. Мрамор
ным ступеням царского 
дворца наш Пушкин, гор
дость России, предпочел бы 
деревянную лестницу, ве
дущую в этот зал.

Откружился вальс,, отзву
чал котильон. Ожидают ма
зурку. Грациозны, кокетли
вы девушки, галантны уве
ренные в своей неотразимо
сти кавалеры. И так жаль 
уходить из пушкинской го
стиной! Но пока не встре
тились две стрелки на ча
сах, отнимем у новогодней 
ночи хотя бы одну тайну. 
Видите на левом снимке не- 
■молодую женщину, которая 
не переоделась в вечернее 
платье? Она и есть главная 
волшебница.

Повинуясь любви и слову 
Лидии Евгеньевны Понома
ревой, возникло в обском 
поселке «Лукоморье». Этот 
литературный музей и по
зволил нашему фотокоррес
понденту сделать снимки 
из... первой половины XIX ве
ка. А помогали е.му десяти

классники Могочинской сред
ней школы имени А. С. Пуш
кина. Вверху справа — На
талья Савченко, внизу спра
ва — Ольга Горошникова и 
Александр Панченко, руко
водитель танцевального 
кружка. В бальных танцах 
также заняты Оля Козубец, 
Таня Кунцевская, Саша 
Шкуратов, Дима Силаев, 
Слава Булаев.

Маленькая частица тех, 
кто был назван племенем 
младым и незнакомым.... 
Каждый день все 10 лет 
Пушкин вглядывался в них 
с портрета; над школьной 
сценой светло и чисто зву
чали слова: «Мой друг! От
чизне посвятим души пре
красные порывы».

Через полгода в этом за
ле будет выпускной бал. 
Какое же поприще избрали 
для служения Отчизне юные 
могочинцы? Отличница На
таша Савченко видит себя 
историком, Саша Шкуратов 
— офицером Советской Ар
мии, многие девушки — 
учителями, литераторами.

Что ж, от мечты до вопло
щения, можно сказать, один 
шаг. Сбудется. Все в жизни 
сбудется! То, что возвышает 
душу, с ними навсегда...

Фото Н. ПОТАПОВА,
Текст В. БРЫНДИНОИ.
Молчановский район.

\
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1ержим путь в Калгари!
f

Ка л г а р и
^fefcJ-MoCKBA

^ ^ Т о м с к

Пожалуй, название эцого (канадского ropoiAa сейчас 
на устах у иногнх любителей ,спорта. И (^ело це только 
в TO0I, что в Калгари вс10>ре стартует очередная зим
няя Олимпиада. Рутъ в |.Каиаду держат не только напш 
сильнейшие спортсмены, но в  1мв»гомиллионная армия 
физкультурников страны. Покпонникн лыжного спорта 
решили осуществить символический переход в столицу 
Олимпийских игр. О том, как томичи включились в этот 
поход, газета уже рассказывала.

Путешествие п|ро>Должается. Об этом—наши очеред
ные цублякаци'и.

ЛЫЖНЯ 
НА ДВОИХ

Уверенно следуют к на
меченной цели — канад
скому городу Калгари — 
учащиеся школы № 7 Ле
нинского района г. Томска. 
Среди тех, кто регулярно 
выходит на лыжню,—сестры- 
близнецы Надя и Наташа Ев-* 
стигнеевы из 5-го «в» клас
са. Километры, пройденные 
ими по лыжне, занесены в 
копилку школы. Поход про
должается!

i l t W f lb l м Г г и п о в в

ВСЕЙ
ШКОЛОЙ

Эта игра-путешествие 
стартовала в нашей школе 
30 ноября. Участвуют в 
переходе все учащиеся 1 — 
8-х классов (по состоянию 
здоровья допущенные, ра
зумеется, Ерач'ом). При этом 
учитываются снежные кило
метры, пройденные на уро
ках физкультуры, а также.в 
выходные дни вместе с 
классны.м руководителем, 
учителем физкультуры или 
с родите ля'ми. Физорги
классов ведут строгий учет 
набранного километража. 
По итогам конкурса классы- 
победители получат по боль
шому .праздничному торту. 
А .лучшие лыжники, про
шедшие наибольшее рас
стояние, будут отмечены 
призами. Наиболее активно

стрем1яися к победе учащи
еся четвертого и пятого 
классов. А настоящими за
водилами являются шести- 
класснйки Люда Кривкина и 
Володя Зюбанов, пятикласс
ник Руслан Плиткин.

Путешествие в Калгари 
завершится в школе прове
дением «Д!1я Кангды». Уче
ники поэнаксмягся с канад
ской литературой, географи
ческим положением страны, 
социально-политической об
становкой, узнают о культу
ре канадского народа. Для 
этого мы планируем провес
ти радиопередачи, импрови
зированный телемост «СССР 
—Канада», показ диа
фильмов. Сбор материала 
и подготовку этого праадни- 
ка ведут сами ребята вмес
те с учителями.

А. ПОПАДЕИКИН, 
директор восьмилетней 

школы №  10.
■ Г. Томск.

Мы н а ч и н а е м  
из Стр еж ев о го

Хорошие лыжные тради
ции стрежевчан общеизвест
ны. Вот и в этом году, лишь 
отступили первые морозы, 
парковая зона, где проходит 
общегородская традса, за
полнилась разноцветьем ко
стюмов, мельканьем фигу
рок спортсменов, переклич
кой детских голосов. Дан 
старт городскому зимнему 
спортивному сезону. Ярки
ми радостными праздника
ми получились лыжные 
старты в коллективах тре
ста «ТомскгазстроЙ» и Ва- 
сюгаяского НГДУ. Многие 
другие коллективы, не име
ющие своих лыжнЫх баз, 
тем не менее давно уже от
правились в поход за здо
ровьем. Активнее других в 
этом .году школьники. У 
них своя лыжня — лыжня 
юности. Не отстают и вете
раны. По-прежнему радуют

легким стремительным бе
гом наши старейшие лыж
ники: М. Рящиков, В. Ми
хайлов, Н. Шишкин.

В походе «по экватору»— 
лыжники треста «Томскгаз
строЙ». Им предстоит прой
ти за сезон 40 тысяч кило
метров. Уже активно счита
ют километры здоровья мно
гочисленные ЛК)бИТ€ЛИ лыж
ного спорта управления тех

нологического транспорта, 
Стрежевского управления 
буровых работ, НГДУ 
«Стрежевойнефть» и НГДУ 
«Васюганнефть» и многих 
других предприятий Стре
жевого.

И вот теперь — новый 
поход 'за здоровьем. 20 де
кабря стартовала широко 
подхваченная лыжниками и 
любителями этого прекрас
ного вида спорта эстафета 
Томск—Москва — Калгари. 
Мы начали свой путь в сто
лицу Белой Олимпиады из 
Стрежевого. 12 тысяч кило
метров для любого коллек
тива цеха, участка, брига
ды—задача вполне по плечу. 
В городе создан штаб, ко
торый принимает заявки 
трудовых коллективов.

С. КУЗНЕЦОВ, 
председатель городского 

совета ВДФСО 
профсоюзов.

Не забудь, 
т о м н ч !

В праздничные новогодние дни все лыжные 

базы областного центра работают для вас!

Хотите, чтобы'Первые дни нового года стали хо
рошим отдыхом? Тогда не торопитесь включать 
телевизор (он от вас никуда не уйдет), а берите 
лыжи — Н на снежные <трассы. Прогулка по за
снеженному лесу придаст вам бодрости.

А если учесть, что в эти дни на лыжной базе вас 
ожидает встреча с Дедом Морозом и Снегурочкой, 
персонажами сказок, веселыми скоморохами, (тем 
более старты будут приятными. Кроме того, ката
ние на лошадях, (игры, аттракционы, шутки, «смех, 
забавные игры.

Итак, не забудьте: 2 и 3 января лыж
ные базы «Буревестник», «Метелица», 
«Кедр», «Сосновый бор» ждут всех по
клонников массового лыжного спорта.

Веселых стартов!

Хоккей с мячом

В ПЕРВОМ 
КРУГЕ 

ПОБЕДИЛИ
Проведя очередные два 

спаренных матча в Новоси
бирске с местным «Сибсель- 
машем», томский «Нефте- 
хим» закончил игры первого 
круга первенства СССР по 
хоккею с мячом среди команд 
второй лиги четвертой 
зоны. И, хотя результаты 
этих встреч мало чем пора
довали томских любителей 
этой игры, да и самих игро
ков «Нефтехима» —1:4 и 
2:2, команда Томска завер
шила матчи первого круга 
лидером. Правда, «Нефте- 
хим» эту ступеньку в тур
нирной таблице занял лишь 
за счет лучшей разницы за
битых и пропущенных мя
чей, поскольку такое же ко
личество очков имеет и 
«Энергия» из г. Свярска. Не
велик разрыв в очках между 
томской командой и двумя 
командами Новосибирска—
«Темпом» и «Сибсельма- 
шем».' Так что борьба за 
единственную путевку на от
борочный туфнир победите-

ПОЛОЖЕНИЕ

лей восьми зон, которые бу
дут оспаривать право играть 
в следующем сезоне в пер
вой лиге, еще впереди:

Что можно сказать об иг
ре «Нефтехима»? Коллектив 
молодой, многи^ игроки не 
имеют достаточного опыта 
выступлений в столь ответ
ственных соревнованиях, 
часто теряются в сложных 
ситуациях, не всегда исполь
зуют выгодные моменты для 
взятия ворот. Но, как гово
рят, опыт приходит с года
ми, Много пришлось прило
жить труда старшему трене
ру «Нефтехима» мастеру 
спорта А. Старовойтову, что
бы создать боеспособный 
коллектив, спосоГбный защи
щать честь Томской облас
ти на всесоюзной арене. 
Ближайшим помощником 
тренера является капитан 
команды А. Павлов, кото
рый умело руководит кол
лективом в ходе игр. Уве
ренно играет в воротах вра
тарь Э. Паршинцев, защит-’ 
ники В. Загуменный, В. Яки
мов. Среда бомбардиров 
команды следует вьвделить 
полузащитника А. Гречко, на 
счету которого 10 забитых 
мячей, нападающего И. Ива- 
нищева, забившего 6 мячей, 
С. Ануфриева и С. Батма- 
нова, на счету которых по 
5 мячей.

Встречами 26 и 27 декаб
ря в Новосибирске с мест
ным «Темпом» «Нефтехим» 
начал второй круг соревно
ваний. В первом матче за
фиксирована ничья — 4:4, 
а во втором гости одержали 
трудную победу — 2:1.

9 — 10 января томичи 
принимают на своем поле 
команду «Торпедо» из 
г. Абакана.

Автогонки, ярмарка 
Н о в ы й г о ди

о. МИРЕЦКИИ.

команд 4-й зоны второй лиги первенства СССР по хоккею с 
мячом после первого круга

«Нефтехим»
В Н Л Разница

мячей
О

(Томск)
«Энергия»

5 3 2 37—24 13

(Свирсн)
«Темп»

'5 3 2 38—28 13
(Новосибирск)
«Сибсельмаш»

4 , 2 4 31 -3 9 10
(Новосибирск)
«Лесохимии»

3 3 4 26-27 9
(Усть-Илимси)
«Торпедо»

3 2 5 4 0 -4 7 8
(Абакан) 2 3 5 26—33 7

Зрители, собравшиеся на 
трибунах стадиона, очень 
быстро превратились в еди
ный коллектив. И в этой 
сплоченности главную роль 
сыграл жгучий мороз, ког
да тысячи людей одновре
менно подпрыгивали, раска
чивались, приплясывали, 
пытаясь согреться, и пере
живали перипетии ледовой 
гонки.

А любимцем публики в 
первый день соревнований 
стал старенький личный «За
порожец» под номером 13 
кемеровчанина Е. Сафонен- 
ко. В шеренге спортивных 
«Жигулей» этот автомобиль 
лучше всех брал старт, от
лично вписывался в лихие 
виражи и даже выигрывал 
заезды, демонстрируя не
заурядное мастерство своего 
владельца. Лед экзаменовал 
водителей очень строго. При 
малейшей оплошности авто
мобили крутились волчком.

Первый день командных 
соревнований выявил преи
мущество новосибирских 
спортсменов. Второе место 
заняли гонщики Томского 
нефтехимического комбина
та, третьими были кемеров- 
чанв!. А во второй день, ког
да разыгрывалось личное 
первенство, 'томичи стали 
лидерами ' почти всех заез
дов, доказав, что неуверен
ность стартового дня была 
вызвана во многом недоста
точной технической готовно
стью машин.

За ночь механики отлади
ли моторы, выяснилось, что 
у одного автомобиля колеса 
даже не поворачиваются на 
нужный угол, проверили ши
пы. И снова старты. Только 
суммарный зачет очков по 
обоим дням гонки не позво
лил томичам стать победи- 
!гелямП. Приз «(Томского 
кольца» — цветной телеви
зор—был вручен новосибир
цу Валерию Решетникову, 
на втором месте оказался

его земляк Александр Доль
ников, на третьем — томич 
Владимир Климантов.

Зато в заезде зрительских 
симпатий, где выступили все 
лидеры, никаких надежд на 
победу не оставил своим со
перникам представитеЬЕь 
Томского химкомбината Сер
гей Дружинин. Он прошел 
трассу легко, красиво, под
твердив правило, что ма
стерство гонщика раскрыва

ет хорошо подготовленная 
машина.

В эти дни стадион «Труд», 
бывший центром внимания 
болельщиков спорта, оказал
ся окруженным торговыми 
рядами. И даже сильные 
морозы не помешали энту
зиазму томичей, собирав
шихся сюда со всех концов 
города на веселую ярмарку.

Э. СТОИЛОВ.
Фото Е. Лисицына.

Щ А  ЗОВЕТ КОВЫЙ т ? . .
Наступает новогодний праздник. Куда 

мояфК) пойти /в новогодние дни? Выбор /До
статочно богатый...

В новогоднюю ночь томиче'й и гостей 
го|ро'да ждут СНЕЖНЫЕ ГОРОДКИ: в го
родском |саду, у Дворца зрелищ и спорта, 
на КаштаПе, в районе улицы Кулагина,

у Дворца культуры «Авангард». В 23.00 
сегодня здесь йспыхнут огни «овогодних 
елок, зазвучит музыка. Гостей в/стретят 
Де'д Мороз и Снвгу|рочка со своею сви
той. Участникам новогоднего праздника 
будет предложена большая и разнооб^З- 
ная танцевально-развлекательная про
грамма.

В новогодни'й вечер на традиционные 
ПРАЗДНИЧНЫЕ БАЛЫ ждут гостей До
ма культуры и клубы. Они .состоятся в 
ДК «Сибкабель» (23.00), в ДК «Аван
гард» (22.00), ДК завода режущих инстру. 
ментов (22.00), ДК подшипникового заво
да (20.00), ДК ГРЭС-П (19.00), Доме уче

ных (22.00), ДК железнодорожников 
(20.00) и в других клубах.

Дворец зрелищ и спорта ждет гостей с
19.00 до 23.00 и с 01.00 до 04.00.

1, 2 и 3 января с 20.00 во всех Домах
l^APi^Sbl** пройдуг БА Л ЬС А С -

Ребят нмеюте с /родителями ждут во 
Дворце зрелищ и спорта с 10.00, 14.00 и
16.00, а та|кже во нсех ДК и клубах — 
с 12.00 и 14.00.

В БОЛЬШОМ' нонцертнсм зале филармо
нии 1, 2 и 3 января выступает ансамбль 
эйсцентрической клоунады и. пантомимы 
«Фарс», 1 января—в 16.00, 2 января—в
11.00 и 15.00 и 3 января—в 11.00 и
15.00.

ДЕТСКИЕ УТРЕННИКИ, книжнЫе обзо- 
ры пройдут, также во многих библиотеках 
город/а, а в областной детской — утренник 
«'Праздник по дорогам сказок».

Спектакли дают театр драмы и ТЮЗ.

П О Г О Д А
Сегодня — облачно с про

яснениями, временами сла
бый снег, слабые метели, 
ветер юго-западный, 9 —14 
метров в секунду, темпера
тура 5—10, по северо-за
паду 10—15, в Томске — 
7 —9 градусов мороза.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 31 дакабря 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.35 — 
Песни и танцы народов СССР. 
9.05 — «Очевидное — неверо
ятное». 10.05 — «Сказки Но
вого года». Музыкальная пере
дача для детей. 10.35 — «Ког
да зажигаются елки». Мульт
фильм. 11.00 — Песни Н. Ку
тузова.

С 12.15 до 13.00 — перерыв.
13.00 — «Приключения Пет

рова и Васечкина. Обыкновен
ные и невероятные». Художе
ственный фильм для детей. 1-я 
и 2-я серии. 15.15 — «Рус

ская фантазия». Премьера 
фильма-концерта. 16.05 — «Пу
тешествие Гулливера». Премье
ра мультфильма. (США). 16.50
— Ж. Бизе — Р. Щедрин.
«Кармен-сюита». 17.50 —
«Прожектор перестройки». 18.00 
«...До шестнадцати и старше».' 
18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — «Спутник, телезрите
ля». 19.35 — «На экране — 
кинокомедия». «Полосатый 
рейс» («Ленфильм». 1961 г.).
21.00 — «Время». 21.35 — 
«Вокруг смеха». 23.10 — «Как 
прекрасны жизнь и Земля...». 
Концерт советской песни. 23.40
— «Страна моя». Документаль
ный телефильм. 23.50 — «С 
Новым годом, товарищи!» По
здравление советскому народу. 
00.05 — Новогоднее празднич
ное представление. 03.35 — 
Танцы, танцы, танцы... 04.05 — 
Концерт артистов зарубежной 
эстрады.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Чудеса без чу
дес». Передача для детей. 8.45
— «Путешествие в горы». 
Премьера документального те
лефильма. 9.15 — «Золотые во
рота». Передача из ЧССР. 10.05
— «И спорт, и праздник». До
кументальный телефильм. 10.35
— Испанский язык. 11.05 — 
«Эти чудные звуки». Му
зыкально-поэтическая компози

ция. 11.30 — «Мама». Худо
жественный фильм с субтитра
ми. 12.55 — А. Арбузов «Ста
ромодная комедия». Фильм- 
спектакль Куйбышевского дра
матического театра им. М. 
Горького. В перерыве (14.00)
— «Новости». 15.20 — «В стра
нах социализма». Тележурнал.

С 16.05 до 17.45 — перерыв.
ТОМСК

17.45 — «Фольклорные моти
вы». Фильм-концерт. 18.15 — 
В дни школьных каникул. Ки
нофестиваль <)Ская1ка|». 19.00
— «С Новым годом, товарищи!» 
Информационная программа. 
19.20 — «Новогодняя панора
ма». 20.45 — «Спокойной но
чи, малыши!» (в записи).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

Играет Государственный квар
тет им. Шостаковича. 21.45 — 
«Чегемский детектив». Худо
жественный фильм. 23.10 — 
«Как прекрасны жизнь и Зем
ля...». Концерт советской пес
ни. 23.40 — «Страна моя». 
Документальный телефильм. 
23.50 — «С Новым годом, то
варищи! » Поздравление совет
скому народу. 00.05 — «Музы
ка на всех широтах». Празд
ничный концерт классической 
музыки.

Редактор .
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ОБЪЯВЛЕНИЕМ

театрах
ДРАМЫ

31 декаСЩя. Новогодний ве
чер — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

31 декабря. Новогодний мо
лодежный вечер. Рок-группа 
«Стайер» (Москва), дискоклуб 
«Новки век» (Томск) — 19.

1 января. Новогодний моло
дежный вечер—с 01 до 04 час.

ВИДЕОТБКА
31 декабря. «Ну, погоди!» 

(8-й—15-й выпуски) — 10-20.
«Спортлото-82» — 12, 14, 16. 
«Забытая мелодия для флей
ты» (две серии) — 19. Ночной 
сеанс — «Ирония судьбы, или 
С легким паром». Первая се
рия — 01-00, вторая серия — 
02-50.

31 декабря
Большой концертный зал Томской областной

филармонии
ЭСТРАДНОЕ НОВОГОДНЕЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЕ
Начало—-в 19 часов.
Справки по тел. 2-59-56.

31 декабря

В програм|ме: 
И. ё а

ЧАС ОРГАННОЙ

Малый концертгацй зал

Йр. Ленина, 75) 
УЗЫКИ

зальтер. Концерт.
И.-С, Бах. Хоральные прелюдии.
С. Франк. Прелюдия, фуга и вгриация.
А. Бельман. Готическая сюита.
И(Сполн(итель— Ольга ШИЛЛЕР (г. Томск).

Начало—в 18 ча/сов.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

имени М. ГОРЬКОГО
31 декабря. «Влюбленная а 

цирк» —  9, 10-50. 12-40. 14-30. 
16-20. 18-10, 20, 21-50. «Огла
шению не подлежит» —  9,
10-50. 12-40. 14-30. 16-20. 18-10. 
20, 21-50. «Балетмейстер Юрий 
Григорович» —  9, 10-20, 11-40, 
13, 14-20, 15-40, 17. 18-20. 19-40.

«ОКТЯБРЬ»
31 декабря. «Граф Монте

кристо» (две серии) — 8-40,
10- 50, 14-50, 18, 21-10.
«Новые сказки Шехераэады» 
(две серии) — 9, 13-30. 16,
18-30, 21. «Вал сказок» —
11- 30. Ночной сеанс —  «За
бытая мелодия для флейты» 
(две серии) — 01-00.

«ПИОНЕР»
31 декабря. «Огонь, вода и... 

медные трубы» —  9, 12-20,
14-20, 16-20. Мультфильм «Кэ
ти » — 10-40. «В джазе только 
девушки» —  18, 20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
31 декабря. «Красная зона»

—  9. 10-40. 12-20. 14. «Школь
ные друзья»—  18. 17-40, 19-20. 
«Скверный анекдот»—  9, 10-40,
12- 20, 14, 16. 17-40. 19-20. Ноч
ной сеанс —  «Карнавальная 
ночь» —  01-00.

«СИБИРЯК»
31 декабря. «Морозно» —  

9-20. «Человек с бульвара Ка
пуцинов» —  11 . 12-50, 14-40,
16-30, 18-20, 20-10.

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЬ! И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
1 января. Новогодняя кино-

программа —  01-00—03-00.

В областном совете проф
союзов организован прием 
трудящихся по ; ‘ субботам
Q 10 до 1,3 часов. Прием ве
дут специалисты, заведу- 
кицие отделами по вопро
сам трудового и жилищного 
законодательства, охраны 
труда, социального страхо
вания. Телефон для справок 
3-Э1-47.

Томский научно-исследо
вательский институт курор
тологии и физиотерапии 
Минздрава РСФСР ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантных должно
стей: младших на
учных сотрудников отде
ления детского и физиче
ских методов лечения, лабо
ратории по изучению ку
рортных ресурсов и врача- 
биофизика.

Срок конкурса — один 
месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять на 
имя директора института по 
адресу: 634050, Томск, ул. 
Р. Люксембург, 1. Телефо
ны для справок 2-53-88, 
2-20-19.

Решением комиссии по 
организации работы коопе
ративов и индивидуальной 
деятельности при Томском 
горисполкоме от 17 декабря 
1987 года кооператив об
щественного питания — ка
фе «Карине», организован
ный при ТОМСКОМ тресте 
столовых № 3, ликвидирует
ся. Круглую печать с от
меткой '«Кооператив обще
ственного питания — кафе 
«Карине» считать недейст
вительной. Претензии орга
низаций и частных лиц к 
кооперативу следует не поз
же 14 дней после опублико
вания настоящего объявле
ния в газете отправлять лик
видационной комиссии по 
адресу: г. Томск, ул. Белин
ского, 51, ТТС Ms 3. rto 
истечении этого срока пре
тензии приниматься не бу
дут.

Ликвидационная
комиссия.

Магазин № 1 областного 
управления общественного 
питания меняет автопогруз
чик производства НРБ гру
зоподъемностью 3 тонны 
(выпуск 1985 года) на авто
мобиль типа «УАЗ-452». 
«УА!1'460», («Нисса». Воз
можны варианты. Справки 
по телефону 5-26-52.

Томский машинострои
тельный техникум ПРО
ДОЛЖАЕТ ПРИЕМ на под
готовительные курсы для 
поступления в техникум. 
Принимаются лица, окон
чившие 8 —10 классов, и 
учащиеся 8-х, 10-х классов.

Плата в сумме 20 рублей 
и заявления принимаются в 
техникуме ежедневно с 15 
до 18 часов по адресу: 
г. Томск, Северный городок, 
корпус № 2.

• Коллектив лесотехни
ческого техникума о глубо
ким прискорбием извещает 
о смерти члена КПСС, пре
подавателя техникума, уча
стника Великой Отечествен
ной войны, ветерана труда 

СОЛОВЬЕВА 
Геннадия Ниловича 

и выражает соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации агропромышленно
го комитета выражают глу
бокое соболезнование се
мье и близким по поводу 
кончины ветерана войны и 
труда, члена КПСС, персо
нального пенсионера.

ТОРГОВСКОГО 
Иннокентия Михеевича.

Коллектив Сибирского 
физико - технического ин
ститута выражает глубокое 
соболезнование старшему 
научному сотруднику ин
ститута В. М. Новикову по 
поводу смерти отца 

НОВИКОВА
Михаила Прохоровича.
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